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1 декабря – память мученика Романа
Святой мученик Роман был диаконом 

храма Кесарии Палестинской. Во время 
одного из гонений на христиан он пере-
селился в Антиохию, где укреплял хри-
стиан в вере своим примером и горячей 
проповедью.

Когда правитель Антиохии Асклипиад 
задумал разрушить христианский храм, 
святой Роман призвал верующих отсто-
ять свою святыню. Он убедил их в том, 
что если они сохранят храм, то будут ра-
доваться здесь, на земле, в Церкви воин-
ствующей, а если погибнут при защите 
храма, то будут радоваться в торжествую
щей Церкви Небесной. Видя такую ре-
шимость народа, правитель не посмел 
выполнить своего намерения.

Некоторое время спустя, когда 
в городе началось языческое праздне-
ство и множество людей со всей округи 
пришло в Антиохию, святой Роман на-
чал обличать идолопоклонство и призы-
вал всех следовать за Христом. Его схва-
тили и подвергли мучениям. Во время 
пыток мученик увидел в толпе святого 
отрокахристианина Варула и, указывая пра-
вителю на него, сказал: «Юный отрок разум-
нее тебя, достигшего старости, потому что он 
знает Истинного Бога. Ты же поклоняешься 
идолам». Правитель Асклнпиад приказал 
привести мальчика к себе. На все вопросы 
правителя Варул твердо и без страха испове-
дал веру во Христа, Единого Бога. Разгневан-
ный Асклипиад повелел жестоко избивать 
мученика Варула, а затем обезглавить его. 
Перед смертью святой отрок попросил свою 
мать, которая присутствовала при казни, дать 

ему пить, но мать умолила его претерпеть все 
мучения за Господа Иисуса Христа. Она сама 
приклонила голову сына на плаху, а после 
казни погребла его (+ 303).

Мученик Роман был приговорен к сожже-
нию, но внезапный ливень погасил огонь. 
Святой стал прославлять Христа и хулить 
языческих богов. Правитель приказал отре-
зать ему язык, но, и лишенный языка, святой 
Роман продолжал громко славить Господа. 
Тогда мучители приговорили его к повеше-
нию (+ 303).

Фото: azbyka.ru
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4 декабря – Введение во храм  
Пресвятой Богородицы

Введение во храм Пресвятой Богородицы 
совершилось, по сохраненным Преданием 
рассказам, следующим образом. Родители 
Девы Марии, праведные Иоаким и Анна, мо-
лясь о разрешении неплодства, дали обет, 
если родится дитя, посвятить его на служе-
ние Богу.

Когда Пресвятой Деве исполнилось три 
года, святые родители решили выполнить свое 
обещание. Собрав родственников и знакомых, 
одев Пречистую Марию в лучшие одежды, 
с пением священных песней, с зажженными 
свечами в руках привели ее в Иерусалимский 
храм. Там встретил отроковицу первосвящен-
ник со множеством священников. В храм вела 
лестница в пятнадцать высоких ступеней. 
Младенец Мария, казалось, не могла бы Сама 
взойти по этой лестнице. Но как только Ее по-
ставили на первую ступень, укрепляемая си-
лой Божией, Она быстро преодолела осталь-
ные ступени и взошла на верхнюю. Затем 
первосвященник, по внушению свыше, ввел 
Пресвятую Деву в Святое святых, куда из всех 
людей только раз в году входил первосвящен-
ник с очистительной жертвенной кровью. Все 
присутствовавшие в храме дивились необык-
новенному событию.

Праведные Иоаким и Анна, вручив Дитя 
воле Отца Небесного, возвратились домой. 
Преблагословенная Мария осталась в по-
мещении для девственниц, находившемся 
при храме. Вокруг храма, по свидетельству 
Священного Писания (Исх. 38; 1 Цар. 1, 28; 
Лк. 2, 37) и историка Иосифа Флавия, име-
лось много жилых помещений, в которых 
пребывали посвященные на служение Богу.

Глубокой тайной покрыта земная жизнь 
Пресвятой Богородицы от младенчества 
до вознесения на небо. Сокровенна была 
и Ее жизнь в Иерусалимском храме. «Если 

бы кто спросил 
меня, – гово-
рил блаженный 
Иероним, – как 
проводила вре-
мя юности Пре-
святая Дева, – 
я ответил бы: то 
известно Само-
му Богу и Архан-
гелу Гавриилу, 
неотступному 
хранителю Ее».

Но в Церков-
ном предании сохранились сведения, что 
во время пребывания Пречистой Девы в Ие-
русалимском храме она воспитывалась в об-
ществе благочестивых дев, прилежно читала 
Священное Писание, занималась рукодели-
ем, постоянно молилась и возрастала в люб-
ви к Богу. В воспоминание Введения Пре-
святой Богородицы в Иерусалимский храм 
Святая Церковь с древних времен установила 
торжественное празднество. Указания на со-
вершение праздника в первые века христи-
анства находятся в преданиях палестинских 
христиан, где говорится о том, что святая ца-
рица Елена построила храм в честь Введения 
во храм Пресвятой Богородицы.

В IV веке упоминание об этом празд-
нике есть у святителя Григория Нисского. 
В VIII веке проповеди в день Введения про-
износили святители Герман и Тарасий, Кон-
стантинопольские патриархи.

Праздник Введения во храм Пресвятой 
Богородицы – предвозвестие благоволения 
Божия к человеческому роду, проповедь спа-
сения, обетование Христова пришествия.

pravoslavie.ru
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►

Евангельское чтение
Лк., 66 зач., XII, 16–21

И сказал им притчу: у одного богатого чело-
века был хороший урожай в поле; и он рас-
суждал сам с собою: что мне делать? некуда 
мне собрать плодов моих?

И сказал: вот что сделаю: сломаю житницы 
мои и построю бóльшие, и соберу туда весь 
хлеб мой и всё добро мое, и скажу душе моей: 

душа! много добра лежит у тебя на многие 
годы: покойся, ешь, пей, веселись.

Но Бог сказал ему: безумный! в сию ночь 
душу твою возьмут у тебя; кому же достанет-
ся то, что ты заготовил?

Так бывает с тем, кто собирает сокровища 
для себя, а не в Бога богатеет.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Сурожский Антоний

В эти дни Рождественского Поста, которые 
приведут нас к торжеству Воплощения Гос
подня, Церковь, словами Самого Христа, 
сурово и ясно нас предостерегает. В сегод-
няшней притче о безумном богаче Христос 
говорит о переполненных амбарах матери-
альных благ; но мы все богаты очень пораз-
ному, и не обязательно в первую очередь 
материально. Как мы твердо полагаемся 
на взаимоотношения наши с Богом, какую 
надежную опору находим в евангельских 
словах – словах Самого Христа, в учении Апо-
столов, в нашей православной вере! И чем 
дольше мы живем, тем больше накаплива-
ем мыслей, знания, и сами сердца наши ста-
новятся богаче и богаче чувствами в ответ 
на красоту Божиего слова.

Но спасает нас не это: спасает нас сила 
Божия, благодать Божия, которая постепен-
но учит нас и может очистить и преобразить 
нас. Но, хотя Бог подает нам Свою благодать 
неограниченно, мыто оказываемся способ-
ны принять дары Божии лишь в очень малой 
мере. Мы почти неспособны распахнуть бла-
годати свое сердце; решимость воли изменя-

ет нам; у нас не хватает смелости идти тем 
путем, который мы сами избрали потому, что 
он так прекрасен и животворен.

Апостол Павел дает нам образ: мы по-
добны чахнущим веточкам, привитым, рана 
к ране, на животворящее древо, которое есть 
Христос. Да, мы привиты – но сколько жи-
воносных соков сможет проникнуть в сосуды 
веточки? Сколько жизни будет дано и приня-
то? Это зависит от того, насколько раскрыты 
сосуды веточки и сколько соков сможет течь 
в них свободно, – а это зависит от нас.

Пост не означает, что нужно еще настой-
чивее, чем обычно, попрошайничать у Бога; 
пост не означает, что нужно приходить к При-
частию чаще обычного. Пост – это время, 
когда мы должны встать перед лицом суда 
Божия, вслушаться в голос своей совести – 
и воздержаться от Причастия, если мы не мо-
жем приобщиться достойно. А приобщиться 
достойно означает, что перед каждым При-
чащением мы должны примириться с теми, 
с кем мы в раздоре; мы должны остановиться 
на помышлениях нашего ума и сердца, обли-
чающих нас в измене Богу и в неверности лю-
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дям – и сделать чтото в этом 
направлении; мы должны 
примириться с Богом Жи-
вым, дабы не оказалось, что 
Он умирал за нас напрасно. 
Поэтому задача наша сейчас 
состоит в том, чтобы глубо-
ко задуматься о себе самих, 
подвергнуть себя беспощад-
ному, строгому суду и по-
дойти к Приобщению через 
исповедь, через покаяние, 
через тщательное испыта-
ние собственной жизни, так, 
чтобы не оказаться осужден-
ными, приступив небрежно 
к Святой Трапезе.

А это предполагает несколько простых, 
но необходимых вещей: нельзя приступать 
к Причастию, если ты опоздал к началу ли-
тургии; нельзя приступать к Причастию, 
не приготовив себя в течение предшествую-
щей недели молитвой, испытанием совести, 
Правилом перед Причащением. Если Пра-
вило слишком длинно, чтобы прочитать его 
в субботу вечером после всенощной, молитвы 
его можно распределить на всю неделю, при-
соединяя их к правилу вечерних и утренних 
молитв. Во всяком случае, дисциплина, ко-
торая требуется от нас всегда, должна быть 
в эти дни еще неукоснительнее. И Православ-
ная Церковь учит, что желающие приступить 
к Причастию должны присутствовать на все-
нощной в субботу вечером так, чтобы подго-
товиться к встрече с Господом в день Его Вос-
кресения.

Все это – не просто формальные, дисци-
плинарные «правила»; это призывы, кото-
рые ведут нас за руку в глубины духовной 
жизни, к более достойной – или хотя бы ме-
нее недостойной – встрече Господа.

Вступим поэтому сейчас в Рождествен-
ский Пост и приготовим себя строгой дисци-
плиной ума, внимательно испытывая дви-

жения сердца: как мы относимся к другим, 
к себе, к Богу, как мы учимся у Церкви мо-
литве, поклонению и послушанию Божиим 
заповедям?

И отнесемся также более внимательно, чем 
мы это делаем обычно, к соблюдению физи-
ческих правил поста. Они рассчитаны на то, 
чтобы помочь нам стряхнуть расслаблен-
ность и потворство своим слабостям, пробу-
дить в нас чуткость и бодрость, не дать нам 
закоснеть в нашей приземленности, которая 
мешает нам воспарить к Богу.

Соблюдайте эти правила, готовьтесь вни-
мательно на протяжении всего Рождествен-
ского Поста, ожидая пришествия Господня, 
но не пассивно, а в том состоянии собранного 
бодрствования, с которым часовой на стра-
же ожидает прибытия своей Царицы или 
Царя. Будем помнить, что находиться в при-
сутствии Божием – величайшая честь, са-
мое святое, что с нами может случиться; это 
не «право» наше, а величайшая честь, кото-
рую Бог нам оказывает, и будем держать себя 
соответственно! Аминь.

 Печатается в сокращении 
https://azbyka.ru/

Фото: nne.ru
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►

Случай на Пасху (Из рассказа Марии)
Священник Александр Дьяченко 

Встретили Пасху. Служили в Казанском 
храме в деревне Марково, что в лесу в двадца-
ти километрах от железнодорожной станции. 
Конечно, не ближний свет, зато и на службах 
там, как правило, все свои. Домой к себе в по-
селок я добралась лишь под утро. Тем не ме-
нее до работы у меня еще оставался шанс по-
спать целых три часа. Подумала, что надо 
бы сварить кашу для внука. Но это я сейчас 
быстро, каша много времени не займет. По-
ставила на плиту ковшик с молоком, а сама 
поспешила в ванную, перед сном нужно было 
хоть немного привести себя в порядок. Пока 
умывалась, забыла про молоко. А оно о себе 
напомнило громким шипением. Я всполо-
шилась: молоко убежало! И бегом на кухню. 
На самом пороге поскользнулась и упала. 
Упала очень неудачно, с размаху ударившись 
об пол лицом, всей правой стороной. И тут 
же почувствовала острую боль в правой руке. 
Молоко выкипело. У меня синяк на полли-
ца и боль в руке такая, что не притронуться. 
Коекак поднялась, нашла телефон и звоню 
в скорую. «Машина только что уехала. Доби-
райтесь своим ходом». Собралась и пошла, 
благо медпункт от нас недалеко. На скорой 
увидели мой синяк и отнеслись с подозрени-
ем: что, мол, успела отметить праздничек? 
Но принюхались и, убедившись, что спирт-
ным от меня не пахнет, велели ждать маши-
ну. «Бригада вернется, и вами займутся». 
Рука болела нестерпимо. Я вышла на улицу. 
Когда испытываешь острую боль, зубную 
или от перелома, то интуитивно пытаешься 
заняться хоть чемнибудь, лишь бы только 
не концентрироваться на источнике боли. 
Принялась ходить вокруг больнички в ожи-
дании бригады скорой, и действительно стало 
казаться, что болит уже не так сильно. Хожу 

и вдруг замечаю человека, стоящего рядом 
со входом в больницу. В слабом свете фонаря 
разглядела только контуры его фигуры, лица 
же не было видно совсем. Но по тому, как эта 
фигура пыталась сохранить равновесие, я по-
няла, что человек изрядно выпивши. Пьяный 
молча наблюдал, как я нарезаю круги вокруг 
здания больницы, и наконец, в момент мое-
го очередного приближения, приветствовал 
меня, стараясь быть как можно более веж-
ливым: – Здравствуй, сестра! Поздравляю 
тебя с праздником! – Христос воскресе! – Во-
истину воскресе! – ответил мужчина и пере-
крестился. – Вот, собрался и решил пойти 
на кладбище. – Так рано же еще. – Все равно 
пойду. А хочешь, пойдем вместе. У меня еще 
есть. Вот, захватил с собой. – Достал из кар-
мана бутылку и показал ее мне. – Спасибо, 
брат. Я, видать, руку сломала. Вот хожу, что-
бы не так болело, и жду машину скорой по-
мощи. – Понял. Пойду один. – С Богом! Будь 
осторожен. Человек махнул рукой и, не обо-
рачиваясь, ушел в ночь. А уже вскоре прие-
хала машина скорой помощи, и меня увезли 
в районную больницу. Там по приезде сразу 
сделали снимок. Дежурный врач посмотрел, 
устало кивнув головой, произнес: – Повезло 
вам, голубушка, сломать руку в такой празд-
ник. Одна вы у нас в эту ночь с переломом 
на весь район. Хорошо еще, без смещения. 
Что же, – повернулся он в сторону медсе-
стры, – давайте накладывать лангету. Мне 
накладывают гипс, но боль в руке при этом 
не унимается ни на йоту. Я только и могу, что 
плакать и жалобно причитать: – О, как боль-
но! Пожалуйста, дайте мне спокойно умереть. 
Домой к себе в поселок уже утром, по свету, 
я возвращалась на такси. Ехала и думала: 
как же так, Господи, что же это получается? 
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Выходит, из всех живущих в нашем районе, 
а это, помимо дачников, семьдесят тысяч че-
ловек, я самая грешная? Вернулась домой. 
Сняла со стены иконочку почитаемого мной 
великомученика и целителя Пантелеимона, 
прижала ее к больной руке и прилегла на ди-
ване. – Отче, святый Пантелеимоне, яви твою 
милость. Ничего больше не прошу, дай мне 
поспать. Измученная бессонной ночью, не-
смотря на неутихающую боль в руке, засну-
ла я мгновенно. Или лучше сказать, прова-
лилась в сон. Проснулась уже после обеда. 
На удивление, рука у меня больше не болела. 
Неделю проходила с гипсом. Место перелома 
меня не тревожило, потому я вышла на сме-
ну и даже приспособилась работать с рукой, 
закованной в гипс. Одно только не давало 
покоя – рука под гипсом сил не было, как 
зудела. Наконец я не выдержала и побежа-
ла в больницу, благо в хирургическом отде-
лении медсестрой работала наша верующая 
женщина. – Настя, помоги, сил нет терпеть. 
Зудит нестерпимо. Настя пошла мне навстре-
чу и срезала гипс с намерением обработать 
руку и при необходимости вновь наложить 

лангету. На самом деле кожа на руке воспа-
лилась и местами покрылась небольшими 
гнойничками. Медсестра осмотрела место пе-
релома, выспрашивая, где у меня болит и бо-
лит ли вообще. – У тебя сохранился снимок? 
Захватила с собой? Очень хорошо. Дай я его 
посмотрю. Настя смотрит снимок. Смотрит 
долго. Потом уходит и возвращается в каби-
нет вместе с врачом. Тот тоже рассматрива-
ет снимок. – У вас нет перелома. – Как это 
нет?! Болело так, что мне хотелось умереть, 
лишь бы больше не терпеть таких мучений. – 
Но сейчас не болит? – Нет. – Вот и отлично, – 
продолжает доктор. – Гипс не накладывать. 
Руку еще пару дней смазывайте раствором 
фурацилина. Выходите на работу и ничего 
себе больше не придумывайте. Прошло уже 
несколько лет, а я так и остаюсь в недоуме-
нии, что же произошло со мной в тот светлый 
день Христова Воскресения?

Из книги «Встречи – расставания»  
Издательство «Никея» 

Печатается в сокращении
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Вопрос священнику
Как вернуть веру после трагических 
событий в жизни?

«Я была воцерковленной, очень го-
рячо верующей. Но в жизни на меня 
свалилось за несколько лет столько 
испытаний – смерть близких, болезни, 
сокращение по работе, те, кого я счи-
тала друзьями, отвернулись от меня. 
И сейчас я не чувствую ничего в душе, 
не хочу ходить в храм, такое ощущение, 
что Бог меня не слышит или даже от-
вернулся от меня. Как вернуть веру?»

На вопрос отвечает священник  
Александр Ситников:

– Судя по вопросу, человек не потерял 
веру, поэтому ее не нужно и возвращать.

Это видно, потому что автора беспокоит 
то, что Бог ее не слышит. То есть уверенность 
в том, что Бог есть и Бог может слышать, в ней 
сохраняется. Это значит, что вера всетаки 
жива и никуда не исчезла.

Если проблема в том, что человек не чув-
ствует живой связи с Богом, если он не чув-
ствует желания ходить в церковь, так, как 
раньше ходил, и не чувствует никаких преж-
них чувств, эмоций, переживаний, которые 
вызывали раньше в нем молитва, богослуже-
ние – то, конечно, это прямое следствие тех 
скорбей и неприятностей, в которые он по-
пал. И надо сказать, что вера в Бога, не просто 
убежденность в Его существовании, а именно 
вера как путь – всегда сопровождается таки-
ми периодическими испытаниями. Возмож-
но, это просто первое испытание, серьезное 
испытание с которым столкнулась автор. Все 
ее чувства, добрые качества проверяются 
на прочность, в том числе и сама вера.

И, надо сказать, что это испытание она про-
шла, потому что не потеряла веру. Но внешне, 
формально, как будто бы отошла от Церкви.

Нужно понять, что Бог продолжает слы-
шать ее. И даже если кажется, что Он отошел 
от нас, то, скорее всего, это ложное убежде-
ние в том, что если Бог с нами, то у нас не бу-
дет в жизни происходить ничего трагичного, 
плохого.

Но мы должны помнить всегда, в Кого мы 
верим. В Господа Иисуса Христа. Распятого. 
Распятого, несправедливо осужденного, Ко-
торый без всякой вины, без всякой причины 
был приговорен к смертной казни.

Поэтому испытания, которые происходят 
в ее жизни – это проверка на прочность, это 
должно помочь ей еще более отточить, усо-
вершенствовать веру в Бога. Нужно пони-
мать, что все мы в вере постепенно взросле-
ем. Это неизбежный процесс. И быть таким, 
каким ты был в начале своего церковного 
пути, спустя 10 лет, пройдя через какието 
серь езные испытания, не получится, преж-
ним ты уже не будешь. Но это не значит, что 
ты не будешь верующим. Просто твоя вера 
будет выражаться както иначе.

Я уверен, что спустя какоето время, ког-
да внутри все более или менее успокоится, 
она снова начнет ходить в церковь, но будет 
уже смотреть немножко подругому и на себя 
в церкви и на жизнь церковную. Это будет бо-
лее разумный, более трезвый и более взрос-
лый подход к вере.

Поэтому нужно скорее переформулиро-
вать вопрос: «Как мне научиться жить с тем, 
через что я прошла, и при этом оставаться че-
ловеком воцерковленным?». И я думаю, сама 
жизнь ее научит. Бог ее будет вести, потому 
что и сейчас Он ее не бросил, Он вместе с Ней 
идет через страдания. И, конечно же, Он вер-
нет ее в свою Церковь, это будет уже следу-
ющий этап, следующая страница в ее жизни. 
И она будет обо всем, что с ней произошло, 
вспоминать с благодарностью Богу.

Дзен. Правмир
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«Дочь весила 26 кг в 21 год, в реанимации лежала 
опутанная проводами мумия»

Все случилось в Липецкой области. Встреч-
ная машина вдруг повернула на полном ходу 
прямо перед их автомобилем. Потом окажет-
ся, что там ехали люди без документов, без 
прав, решили повернуть, «потому что поня-
ли, что не туда едут». А результатом стало ло-
бовое столкновение и страшные последствия 
для Леры: тяжелая закрытая черепномоз-
говая травма, ушиб мозга тяжелой степени, 
кровоизлияние. 

Это был ковидный год, и о состоянии до-
чери Валентина узнавала только по телефо-
ну – в реанимацию не пускали. Она звонила 
в больницу изо дня в день и слышала одно и то же: «Стабильно тяжелая».

Только через 7 месяцев Валентина смогла навестить дочь, когда Леру вернули домой, вер-
нее, в липецкий хоспис. Валентина до сих пор не может забыть то, что она увидела. «В реани-
мации лежала опутанная проводами мумия, дочь весила 26 кг в 21 год. Истощенное, высохшее 
тельце... Чуть приоткрытые глаза… Пролежни в области крестца и шеи, конечности в спасти-
ке, голову не держит...»

Не может она забыть и слова доктора: «Девочка безнадежная: год, от силы три – и она уй-
дет. Будем ждать».

Но Валентина не могла просто ждать. Она стала приходить к дочери, общаться с ней: «Лера 
открывала и закрывала глаза по моей просьбе». А потом, буквально с боем, забрала Леру 

из хосписа. Валентина ходила по врачам, обращалась к специалистам, 
она добилась, чтобы дочери оказали медицинскую помощь и отправи-
ли на реабилитацию.

Сейчас курсы восстановления необходимо продолжить. Пока Лера 
умеет только ползать, а самостоятельно вставать на ноги и ходить нуж-
но учиться заново. Пожалуйста, помогите.

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


